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Цена в розницу свободная.

В  КОНЦЕ декабря про�
шлого года на сайте Ми�

нистерства строительства и
ЖКХ КЧР на публичные об�
суждения до 14 февраля
2020 года был выставлен
проект территориальной
схемы в области обращения
с отходами производства и
потребления (в том числе с
ТКО) в Карачаево�Черке�
сии. Вот только найти эту
самую терсхему на одном
из двух висящих в Интерне�
те сайтов минстроя, изучить
весьма громоздкий и мало�
понятный документ, а затем
выработать по нему дель�
ные предложения явно не
под силу каждому.

В региональном отделе�
нии ОНФ в КЧР считают, что
такая схема в первую оче�
редь должна быть простой
и понятной, поэтому и ре�
шили посвятить очередное
заседание тематической
площадки «Экология» теме
сбора и утилизации ТКО в
республике.

� От населения приходи�
ло много жалоб на то, что
сайт бывает недоступен,

В Зеленчукской шёл снег,
и такое начало после�

днего месяца зимы наводи�
ло на мысль, что впереди
ещё немало пасмурных, не�
уютных дней и холодных
ночей. Сезон отела коров и
окота овец именно на это
время года: февраль – март
� и приходится. Это горячая
пора для ветврачей и фель�
дшеров, сопряжённая с вы�
ездами в любую погоду, и в
любое время, особенно в
ночные часы. Да уж, «айбо�
литам» не позавидуешь. И
тот, кто хотя бы раз был сви�
детелем трудоёмкого ро�
довспоможения стельной
бурёнке с выправлением
плода или отделением пос�
леда при свете фонаря, во�
очию убедится в самоот�
верженности ветеринаров.
А в последние десятилетия,
когда на селе постепенно
сошла на нет профессия
зоотехника, отвечающего в
основном за разработку ре�
комендаций по кормлению
животных, составлению ра�
циона (если речь, конечно,
идет не о крупных агрохол�
дингах), ветврачи выполня�
ют и эти функции.

С этими мыслями вме�
сте с А. Кубановым, на�
чальником РГУБ «Зелен�
чукская районная ветери�
нарная станция по борьбе
с болезнями животных»,
переступила порог этого
учреждения. С Ахматом
Аминовичем мы встрети�
лись в отделе сельского
хозяйства районной адми�
нистрации, где, собствен�
но, и началось наше интер�
вью. Сам он из станицы
Сторожевой, окончил Пер�
вомайский совхоз – техни�
кум и СКГТА по специаль�
ности «Ветеринария»:

� Меня с детства увлёк
процесс общения с живот�
ными. Нравилось за ними
ухаживать, лечить. Вот так,
сам по себе, и состоялся
выбор моей профессии, �
признаётся А. Кубанов. �
Трудовой путь начал вет�
фельдшером Сторожевско�
го ветеринарного участка,
спустя полтора года меня
перевели на должность за�
ведующего. В 2012 году
последовало назначение
начальником Зеленчукской
райветстанции.

…Главная задача учреж�
дения – защитить населе�
ние от болезней, общих для
людей и животных. Для это�
го ветстанция предоставля�
ет весь необходимый
спектр услуг, направленных
на профилактику. Коллектив
ветстанции состоит из 58
человек. Каждый день их
работы � это пример само�
отверженного труда. Тот са�
мый случай, когда выполне�
ние повседневных трудовых
обязанностей в конечном
итоге обеспечивает каче�
ство и безопасность жизни

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов оз�
вучил ряд принятых кадровых решений. Указом

Главы республики первым заместителем предсе�
дателя Правительства Карачаево�Черкесии назначен
Хызыр Умарович Чеккуев, ранее занимавший пост
вице�премьера.

Министр туризма, курортов и молодежной политики КЧР
Анзор Назирович Эркенов назначен заместителем пред�
седателя Правительства, который в Правительстве будет
курировать образование, культуру, спорт, туризм и моло�
дежную политику.

«Уверен, что жизненный и профессиональный опыт, на�
работанный вами на предыдущих местах службы, поможет
и в новой должности выполнять стоящие перед нами зада�
чи, главными из которых являются реализация приоритет�
ных национальных проектов, поручения Президента в раз�
личных сферах, направленные на улучшение качества жиз�
ни граждан.

Эльдар Пазлиевич Байчоров с должности первого�вице
премьера Правительства Карачаево�Черкесии, которую он
занимал на протяжении 9 лет, переходит на другое место
работы.

Глава Карачаево�Черкесии поблагодарил его за работу,
отметив при этом, что все эти годы он был надежным чле�
ном команды, всю свою жизнь посвятил созидательному
труду и развитию родной республики.

«Хозяйственный и рациональный подход руководителя
Эльдар Пазлиевич применял и, работая в Правительстве,
� старался идти в ногу со временем, развивал новые от�
расли сельского хозяйства, которое за последние годы де�
монстрирует стабильный рост. Я благодарю Эльдара Паз�
лиевича за совместную работу. Принял решение о награж�
дении его высшей государственной наградой Карачаево�
Черкесии – орденом «За заслуги перед Карачаево�Черке�
сией». Сейчас ему предстоит новый, не менее ответствен�
ный этап трудовой деятельности, с которым, уверен, он
так же успешно справится и будет трудиться на благо рес�
публики и Российской Федерации», � отметил Глава рес�
публики на совещании с членами Правительства.

Кадровые перестановки
в Правительстве КЧР

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов
встретился с командующим Северо�Кавказским

округом войск национальной гвардии РФ генерал�
лейтенантом Игорем Гетмановым и начальником Уп�
равления Росгвардии по Карачаево�Черкесии Раши�
дом Салпагаровым.

Речь шла о взаимодействии в решении общих задач,
поставленных главой государства, главной из которых яв�
ляется обеспечение безопасности граждан и сохранение
стабильной ситуации в регионе. Еще одна важная тема –
участие Росгвардии в праздновании 75�летия Победы. По
поручению главы региона в общереспубликанский план
внесены мероприятия всех территориальных подразделе�
ний федеральных органов власти, действующих на терри�
тории республики. В том числе и Росгвардии.

В ходе встречи была достигнута договоренность о том,
что ко Дню Победы для ветеранов, тружеников тыла и
воспитанников наших патриотических организаций будет
организовано выступление артистов ансамбля песни и
пляски Северо�Кавказского округа войск национальной
гвардии Российской Федерации. Республика поможет
региональному управлению в установке памятника погиб�
шим сотрудникам, в обустройстве территории и улучше�
нии материально�технической базы.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Для решения общих задач

ОНФ ВРОДЕ БЫ СХЕМА ЕСТЬ,
НУ А ВРОДЕ И НЕТ

На заседании тематической площадки «Экология»
регионального отделения ОНФ вновь обсудили проект

территориальной схемы обращения с ТКО в КЧР
терсхему найти сложно, да
и вообще мало кто знает,
что она там есть и с какой
целью. Между тем очевид�
но, что схема по многим
параметрам нуждается в
существенной доработке, �
рассказал модератор пло�
щадки «Экология» Азамат
Ужахов.

По его словам, в 2018
году активисты Народного
фронта КЧР уже обсуждали
этот вопрос, и тогда был
выработан ряд предложе�
ний и замечаний, которые
они официально направили
в минстрой. Тем не менее
сегодня проект «висит» на
сайте без каких�либо по�
правок, предложенных об�
щественниками.

� Терсхема предлагает�

ся к обсуждению без учета
наших предложений, кото�
рые были не столь уж кате�
горичны и жестки, но необ�
ходимы, � говорит модера�
тор, отмечая, что подобный
метод проведения публич�
ных обсуждений тоже спор�
ный � вроде бы схема на
виду, но никто ее не видит,
что весьма ограничивает
круг лиц, участвующих в
обсуждении.

Между тем отвечающая
всем требованиям террито�
риальная схема в части об�
ращения с ТБО и ТКО необ�
ходима и для получения
субсидий на развитие от�
расли.

� В 2019 году принято
Положение о предоставле�
нии субсидий. Это будут

инвестиционные проекты, и
заниматься этим будет фе�
деральный оператор. А зна�
чит, нужно четко понимать,
что, если терсхема не будет
четкой и ясно прописанной,
в регион никто не зайдет с
инвестициями, – предуп�
реждает заместитель глав�
ного госинспектора Управ�
ления охраны окружающей
среды и водных ресурсов
КЧР Валентина Ляшова.

Участников заседания
собралось немало: чинов�
ники, юристы, экологи рай�
онные и городские, перера�
ботчики � «мусорная» тема
с течением времени не пе�
рестает будоражить обще�
ство. Обсуждение предло�
женного варианта схемы
было начато с уточнения

измененных тарифов за
вывоз мусора, а продолжи�
лось дискуссией по объек�
там размещения и обработ�
ки отходов. Причем регио�
нальный оператор по обра�
щению с ТКО в который раз
пытался пояснить, что в та�
рифах не заложены расхо�
ды на их постройку, а по�
скольку это недешево, нуж�
на помощь государства. И
все это должно быть пропи�
сано в договоре.

� Обустраивать за свой
счет площадки для разме�
щения и обработки мусора
регоператор не имеет воз�
можности. Чтобы такие
объекты себя оправдывали,
в регионе должно быть бо�
лее миллиона населения, �
заявил исполнительный ди�

ректор ООО «УК «Глобус»
Олег Теунаев.

На его сторону стала и
замминистра строитель�
ства и ЖКХ Зульфира Бат�
чаева:

� Строить и создавать
что�то регоператор не обя�
зан и не уполномочен, его
дело � сбор, вывоз и утили�
зация мусора.

Много неясностей име�
ется и по раздельному сбо�
ру и вывозу ТКО. Так, экс�
перт РО ОНФ в КЧР Джам�
булат Наджагов поднял в
связи с этим вопрос о лам�
почках и батарейках, отно�
сящихся к опасной катего�
рии бытовых отходов. На�
пример, самая популярная
«пальчиковая» батарейка
способна поразить 20 кв. м
почвы или отравить 400 л
воды тяжелыми металлами:
свинцом, кадмием и рту�
тью. А в каждой средней
люминесцентной лампе со�
держится от 3 до 5 мг рту�
ти, что в пять раз больше,
чем в бытовом градуснике.
И если она разбилась, из
нее выйдет около 50 кубо�
метров ядовитых испаре�
ний, которые быстро отра�
вят воздух.

Окончание на 2
й стр.

С 27 по 31 января Управление Россельхознадзо�
ра по Ставропольскому краю и Карачаево�Черкес�
ской Республике провело досмотры и оформление
подконтрольных грузов молочной продукции, на�
правлявшихся на экспорт за рубеж в Азербайджан и
Абхазию.

Уполномоченными лицами ведомства были досмот�
рены такие виды продукции производителей Карачаево�
Черкесии, как сливочное масло, сыр брынза, сыр сулугу�
ни, плавленый сыр, сметана, каймак, мацони, кефир, пи�
тьевое молоко, ряженка, йогурт и биокефир.

Так, пять партий молочной продукции � 37,4 тонны,
произведенные ООО «ФХ «Фирма Сатурн», направились
для реализации в Абхазию для ООО «Кром». Также одна
партия продукции этого производителя (0,76 тонны)
предназначалась для азербайджанской фирмы ООО
«Foodini». Поставку осуществляет ООО «Компания Наци�
ональных Продуктов».

Три тонны продукции другого производителя КЧР –
ООО «Хладокомбинат» – также были направлены в Рес�
публику Абхазия.

Вся досмотренная продукция соответствует ветери�
нарно�санитарным требованиям зарубежных стран�гру�
зополучателей: Республики Азербайджан и Республики
Абхазия.

В Россельхознадзоре сообщили, что всего за январь
досмотрено 11 партий подконтрольных грузов в количе�
стве 61,3 тонны молочной продукции.

Человек
и его дело

ВСЕХ ИЗЛЕЧИТ,
ИСЦЕЛИТ…

В Карачаево�Черкесии за 2019 год возросли
объемы ввода в эксплуатацию жилья на 22,3% в
сравнении с 2018 годом � до 213,8 тыс. кв. м. Со�
гласно информации Росстата, в 2019 году по рес�
публике было введено 670 индивидуальных и 11 мно�
гоквартирных домов.

Более активно строительство жилья проводится на
территориях сельских населенных пунктов КЧР. Так, в 2019
году в сельской местности республики введены в строй
70 тысяч квадратных метров жилья, что составляет треть
от всего жилого фонда, построенного в республике в
прошлом году.

� За 2019 год в республике введено 130 тысяч квад�
ратных метров индивидуального жилья, 83 тысячи квад�
ратных метров многоквартирного жилья. 16 человек пе�
реселено из ветхого и аварийного многоквартирного
дома в Усть�Джегутинском городском поселении, в 66
домах проведен капремонт, � рассказали в минстрое КЧР.

В конце 2019 года в ходе встречи в рамках рабочей
поездки федерального профильного министра Владими�
ра Якушева в Карачаево�Черкесию министр строитель�
ства и ЖКХ республики Евгений Гордиенко пояснил, что
в республике по проекту «Жилье и городская среда» до
2024 года необходимо довести объемы ввода жилья до
306 тысяч квадратных метров в год. Всего в КЧР в 2017�
2018 гг. введено 376 тысяч квадратных метров жилья.

В региональном минстрое считают, что на ситуацию
по строительству жилья в регионе положительно влияет
сокращение процедуры выдачи разрешения на строи�
тельство � с 240 до 150 дней. Средняя рыночная сто�
имость жилья в регионе � 39,7 тысячи рублей за квадрат�
ный метр. В третьем квартале 2020 года, как отмечают в
министерстве, планируется снизить эту цифру до 36,8
тысячи рублей. В настоящее время на территории рес�
публики ведется строительство 39 многоквартирных
домов общей площадью более 300 тысяч квадратных
метров.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.
При подготовке материала

использованы данные Северо�Кавказского
управления статистики.

многих людей, их здоровье
и благополучие. Ведь все
они хотят видеть сельскохо�
зяйственную отрасль креп�
кой, развитой, ориентиро�
ванной на потребителя.

Среди них и заслужен�
ный врач КЧР, заслуженный
ветврач ветстанции, 70 �
летний Джигит Хубиев, по�
святивший отрасти около
полувека. Почётное звание
он получил перед Новым

годом в числе лучших спе�
циалистов республики. Его
биография повторяет тыся�
чи других, принадлежащих
представителям карачаевс�
кого народа его поколения.

Родился Джигит в Кир�
гизии в многодетной семье.
По возвращении на родину,
в Архыз, его отец, Магомед
Абдул�Керимович, возгла�
вил здесь восьмилетнюю
школу, что обязывало сына
быть примером для других
сверстников и не подводить
отца в учёбе. Потом была
легендарная областная
школа – интернат, где каж�
дый день приносил радость
познания и общения. Здесь
царила особая атмосфера,
созданная прекрасными
учителями и воспитателя�
ми, рождалась дружба с од�
ноклассниками разных на�
циональностей, которую
многие пронесли через всю

жизнь. Поступив на ветери�
нарный факультет Ставро�
польского сельскохозяй�
ственного института, он ни
разу не пожалел о выборе,
хотя уже на практике почув�
ствовал, какая это суровая,
ответственная работа, где
ты один на один со стадом
крупного рогатого скота во
время прививок от бруцел�
лёза и сибирской язвы, или
когда у тебя в руках поро�

дистый кот, над которым
трясётся его хозяйка, и ты
делаешь животному опера�
цию … Эта профессия для
тех, кто не только любит
животных, но и не боится
грязной работы, опасности
пострадать во время про�
филактического осмотра,
ведь больные животные
могут покусать и поранить
врача, и нужно уметь нахо�
дить с ними общий язык.

Свою трудовую деятель�
ность Джигит начал в Сто�
рожевском ветучастке, по�
том перешёл в одноимен�
ный совхоз, довелось ему
работать и в колхозе «По�
беда» в Мостовском райо�
не Краснодарского края. С
годами приходил опыт. На
его глазах происходили и
изменения в животновод�
стве, связанные с перехо�
дом от государственно � ад�
министративных принципов

управления к формирова�
нию различных форм соб�
ственности, свободной кон�
куренции товаропроизво�
дителей.

С 1985 года ветврач Ху�
биев работает в Зеленчукс�
кой райветстанции. Рядом с
ним � старший эпизоотолог
Ахмат Токов, также выпуск�
ник Ставропольского сель�
хозинститута, впоследствии
набиравшийся опыта в хо�

зяйствах Орловской облас�
ти. Вместе они проводят
прививки животным, кури�
руют работу ветучастков в
районе, ходят на вызовы как
в крупные фермерские хо�
зяйства, так и к тем, у кого
одна корова, выезжают в
летнее время на кошары в
горах.

На сегодняшний день в
Зеленчукской ветстанции
вместе с девятью ветучаст�
ками в поселениях работа�
ют 14 ветврачей с высшим
образованием и 12 вет�
фельдшеров со средним.
Все они – на страже благо�
получной эпизоотологичес�
кой обстановки в Зеленчу�
ках, что достигается кропот�
ливой разъяснительной ра�
ботой с населением, стро�
гим выполнением графика
прививок домашнего скота.

Окончание на 2
й стр.

Молочная продукция из КЧР �
на международном рынке

В КЧР увеличился ввод жилья

Заслуженный
ветврач КЧР
Джигит ХУБИЕВ.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Коротко

Заместитель начальни�
ка Управления Росгвардии
по КЧР � начальник группы
по работе с личным соста�
вом полковник Марат Цуров
провел рабочую встречу с
руководством и членами
региональной обществен�
ной организации «Российс�
кий союз ветеранов Афга�
нистана». В ходе встречи
были подведены итоги со�
вместной работы за про�
шедший год, а также обго�
ворены планы дальнейшего

сотрудничества в деле во�
енно�патриотического вос�
питания молодежи. В рам�
ках мероприятия от лица
руководителя территори�
ального управления офицер
вручил благодарственное
письмо председателю реги�
ональной общественной
организации «Российский
союз ветеранов Афганиста�
на» Иссе�Али Мамчуеву
благодарственное письмо
за оказанное содействие в
организации и проведении
мероприятий военно�пат�
риотического воспитания
молодежи.

И З В Е Щ Е Н И Е
21 февраля в г. Черкесске, в большом зале Дома

Правительства, состоится очередная, седьмая, сессия
Народного Собрания (Парламента) Карачаево�Черкес�
ской Республики шестого созыва (начало в 11 часов),
на которой будут рассмотрены:

проект закона Карачаево�Черкесской Республики
«О ежемесячной денежной выплате, назначаемой в
случае рождения третьего ребенка и последующих
детей до достижения ребенком возраста трех лет, и
наделении органов местного самоуправления муници�
пальных районов и городских округов Карачаево�Чер�
кесской Республики отдельными государственными
полномочиями Карачаево�Черкесской Республики»
(первое чтение);

проект закона Карачаево�Черкесской Республики
«О внесении изменений в статьи 6 и 9 Закона Карача�
ево�Черкесской Республики «О развитии малого и
среднего предпринимательства в Карачаево�Черкес�
ской Республике» (первое чтение):

и другие вопросы.
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Так вот кто все это соби

рает и куда потом сдает?
Никто из присутствующих
не дал на это конкретного
ответа. В том числе пред
принимателипереработчи
ки. И вопрос остался откры
тым в очередной раз.

Также в ходе заседания
много замечаний по вывозу
мусора высказали район
ные экологи. Например, в
Зеленчукском районе за
свой счет установили му
сорные баки, но по сей день
никакой компенсации за это
нет. В свою очередь, Зуль
фира Батчаева пояснила,
что оборудование мусорных
площадок  прямая обязан
ность муниципалитетов, как
и установка контейнеров
для сбора общего мусора. А

ВРОДЕ БЫ СХЕМА ЕСТЬ,
НУ А ВРОДЕ И НЕТ

На заседании тематической площадки «Экология» регионального
отделения ОНФ вновь обсудили проект территориальной схемы

обращения с ТКО в КЧР

на вопрос, где же брать на
все это деньги, представи
тель минстроя посоветова
ла «потихоньку собирать,
подключать предпринима
телей». Надо ли говорить о
негативной реакции район
ных представителей в ответ
на эти слова?

В продолжение темы
участники заседания еди
нодушно отметили, что обя
зательно в каждом районе
должны быть 12 площадки
для крупного строительно
го мусора, который чаще
всего находит себе приста
нище на лоне природы. Но
здесь другая беда  спец
техники для вывоза крупных
бункеров в республике
очень мало, и если ставить
бункеры, то надо докупать
и дорогостоящую технику.
Где снова брать деньги?

Следующий аспект об
суждаемой темы касался
непосредственно способа
вывоза мусора в районах. В
частности, там не готовы
менять «поведерный» (са
мый чистый и безболезнен
ный, по определению мно
гих) сбор на контейнерный.
Люди привыкли к первому,
и к появляющимся контей
нерам отношение у них
крайне негативное. Но пе
ремены необходимы. Как
же сделать этот переход
наименее болезненным?

 Нужно продумать все
до мелочей, ведь мы только
в начале длинного пути, 
заметила Людмила Каппу
шева.

Кроме того, она вырази
ла мнение, что необходимо
проработать логистику вы
воза ТКО и в первую оче

редь учесть развитие тури
стических зон  Домбая и
Архыза.

 Там должны быть до
полнительные решения по
развитию инфраструктуры.
Либо это сортировочный
полигон или места времен
ного хранения ТБО, но на
прямую вывозить на поли
гон в Черкесск или в Усть
Джегуту  не выход. Поэто
му будем думать над тем,
где обустроить дополни
тельные сортировочные
пункты.

Пожелание  более ак
тивно участвовать в обсуж
дении и внесении предло
жений по вопросам, кото
рые точно коснутся каждо
го жителя республики,  от
метила Людмила Каппуше
ва.

Обязательным для ис

полнения было озвучено и
предложение о создании
реестра организацийпере
работчиков различных ви
дов отходов, которые зани
маются вторичной перера
боткой сырья на террито
рии КЧР. Это чтобы было на
кого выходить, когда воз
никнет вопрос об утилиза
ции различных видов ТКО.

Таким образом заседа
ние показало, что доработ
ка терсхемы реально нужна,
и по некоторым вопросам
достаточно серьезная.

 Обсуждение выявило
многие факты, о которых мы
даже не знали. В итоге было
много предложений по су
ществу, а со стороны мин
строя  заверения, что в
ближайшее время все будет
откорректировано, в чем
можно будет удостоверить
ся. Если схема наконец бу
дет соответствовать всем
нормам закона, мы первые
будем ратовать за ее утвер
ждение, поскольку это ос
новной документ, по кото
рому происходят любые
передвижения отходов  от
накопления в баках на му
сорных площадках до пере
возки и переработки,  про
комментировал Азамат
Ужахов итоги заседания.

Лариса НИКОЛАЕВА.

� О каких вкладах идет
речь?

 В 1990е годы инфля
ция составляла сотни, а по
рой и тысячи процентов в
год. Например, в 1992 году
ее темпы превысили 2500%.
Даже за простой батон хле
ба нужно было отдавать ты
сячи рублей. Деньги и, как
следствие, сбережения
обесценивались. Вклады,
которые были открыты в со
ветское время, преврати
лись в бесполезные записи
в сберегательной книжке,
и правительство приняло
решение выплачивать за них
компенсации.

Получить компенсацию
можно за вклад, который
был открыт до 20 июня 1991
года и не закрыт до конца
1991 года.

К примеру, Антон Павло
вич в октябре 1989 года от
крыл депозит сроком на
три года. В октябре 1991
года получил положенные
ему деньги и закрыл вклад.
В таком случае компенса
ция по вкладу ему не пола
гается. Если же по какойто
причине он забрал свои
деньги только в январе 1992
года или даже позже, то
он имеет право на возме
щение.

Компенсацию выплачи
вают только по тем вкладам,
которые были открыты в
Сбербанке РСФСР, Россий
ском республиканском бан
ке Сбербанка СССР или Го
сударственных трудовых
сберегательных кассах
СССР, которые работали
на территории РСФСР. На
вклады, открытые на терри
тории союзных республик,
компенсации не распрост

� Магамет Султанович,
Федеральный закон от
3.07.2016 г. №237�ФЗ «О
государственной кадаст�
ровой оценке» вступил в
силу с 1 января 2017 года.
То есть с этого момента
был установлен новый
порядок проведения го�
сударственной кадастро�
вой оценки объектов не�
движимости?

 Совершенно верно.
При этом вышеуказанным
законом был установлен пе
реходный период его при
менения  с 1 января 2017 г.
до 1 января 2020 г. В тече
ние переходного периода
такая оценка могла прово
диться как в соответствии с
Федеральным законом от
03.07.2016 №237ФЗ «О го
сударственной кадастровой
оценке», так и по Федераль
ному закону от 29.07.1998
№ 135ФЗ «Об оценочной
деятельности в Российской
Федерации». Начиная с 1
января нынешнего года все
субъекты РФ обязаны про
водить государственную ка
дастровую оценку объектов
недвижимости по Феде
ральному закону от
03.07.2016 №237ФЗ «О го
сударственной кадастровой
оценке».

� Чем было вызвано
принятие данного зако�
на?

 Причин перехода к го
сударственной кадастровой
оценке по новым правилам
несколько. В результате
корректировок федераль
ного законодательства из
менилась база налогообло
жения. Если раньше такой
базой была инвентаризаци
онная стоимость недвижи
мости (с учетом коэффици
ентадефлятора), то с 2020
года это будет кадастровая
стоимость.

� Кто будет проводить
кадастровую оценку объ�
екта?

 Изменился и исполни
тель оценки. Раньше его
выбирали на конкурсной
основе из частных оценоч
ных организаций. А теперь
исполнитель будет один 
региональное ГБУ. В КЧР
таким учреждением являет
ся КарачаевоЧеркесское
республиканское государ
ственное бюджетное учреж
дение «Республиканский
кадастровый центр», кото
рое было создано в соот
ветствии с постановлением
Правительства Карачаево
Черкесской Республики от
26.05.2017 г. № 126 «О со
здании КарачаевоЧеркес
ского республиканского го
сударственного бюджетно
го учреждения «Республи
канский кадастровый
центр». В своей работе мы
руководствуемся действую
щим законодательством, в
частности положениями
Федерального закона от
03.07.2016 № 237ФЗ «О
государственной кадастро
вой оценке» (далее  закон
№ 237ФЗ) и приказа Ми
нэкономразвития России от
12.05.2017 № 226 «Об ут
верждении методических
указаний о государственной
кадастровой оценке» (далее
– Методические указания).
Финансируется наше уч
реждение из республикан
ского бюджета.

� Какие функции кроме
оценки будет выполнять
Республиканский кадаст�
ровый центр?

 Определение кадаст
ровой стоимости при про
ведении государственной
кадастровой оценки; предо
ставление разъяснений,
связанных с определением
кадастровой стоимости;
рассмотрение обращений
об исправлении ошибок,
допущенных при определе
нии кадастровой стоимос
ти; сбор, обработка, систе
матизация и накопление ин
формации, необходимой
для определения кадастро
вой стоимости, в том числе
о данных рынка недвижимо
сти, а также информации,
использованной при прове
дении государственной ка
дастровой оценки и форми
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Здесь работают предан

ные своему призванию
люди: ветврач Зеленчукско
го ветучастка Ольга Миши
на, фельдшер районной
ветстанции Ракай Чагаров,
зав. ветучастком ст. Кардо
никской Керимжан Боста
нов и другие. Зеленчкуские
ветработники отвечают за
здоровье свыше 5 тысяч
лошадей, 23 тысяч КРС, 127
тысяч овец и коз, 1 тысячи
свиней, 600 собак и 600
кошек. В их сферу обслужи
вания входят и пасеки. В
автопарке районной ветле
чебницы 6 автомашин, де
зустановка для обработки
животных и другая спецтех
ника. В операционной име
ются все инструменты.

 Джигит Магомедович,
на своем веку вы видели и
расцвет, и спад животно
водства. Какова, на ваш
взгляд, общая картина на
сегодняшний день в рамках
одного отдельно взятого
района?

 Спад животноводства
повсеместно наблюдался в
90  е годы, когда распада
лись колхозы и совхозы,
процветало скотокрадство,
молочный скот безжалостно

ВСЕХ ИЗЛЕЧИТ,
ИСЦЕЛИТ…

Актуальное интервью

С 1 января 2020 года во всех субъектах Российский
Федерации государственная кадастровая оценка

будет проводиться по новым правилам. О том, почему
это важно, чем объясняется необходимость принятия
нового закона о государственной кадастровой оценке,
какие изменения произошли в результате принятия но8
вого закона о государственной кадастровой оценке
объектов недвижимости, мы попросили рассказать ди8
ректора Карачаево8Черкесского республиканского го8
сударственного бюджетного учреждения «Республи8
канский кадастровый центр» Магамета КУБАНОВА.

КАДАСТРОВАЯ ОЦЕНКА �
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

руемой в результате ее про
ведения.

Кроме того, законом
закреплено, что бюджетное
учреждение определяет ка
дастровую стоимость вновь
учтенных объектов недви
жимости, ранее учтенных
объектов недвижимости в
случае внесения в Единый
государственный реестр
недвижимости сведений о
них и объектов недвижимо
сти, в отношении которых
произошло изменение их
количественных и (или) ка
чественных характеристик,
в период между датой про
ведения последней госу
дарственной кадастровой
оценки и датой проведения
очередной государствен
ной кадастровой оценки.

� В чем, на ваш взгляд,
была проблема кадастро�
вой оценки до последне�
го времени?

 В том, что ее могли
выполнять компании, нахо
дящиеся вообще в другом
регионе. А ведь для каче
ственной оценки очень важ
но знание местного рынка.
Раньше оценщики должны
были по конкурсу выигры
вать право на оценку. А уча
стие в конкурсе  это борь
ба за стоимость контракта
и (часто) демпинг. Кроме
того, пока шли конкурсные
процедуры, времени на
оценку уже не оставалось.
Теперь ситуация измени
лась. Времени на оценку у
ГБУ гораздо больше, а зна
чит, и качество оценки мо
жет и должно быть выше.

Следует отметить еще
ряд положительных момен
тов, связанных с переходом
к новым правилам оценки
объектов недвижимости.
Прежде всего, это откры
тость всего процесса про
ведения государственной
кадастровой оценки. Со
гласно закону, с даты при
нятия решения о проведе
нии государственной када
стровой оценки объектов
недвижимости уполномо
ченным органом субъекта
РФ (в нашей республике это
Министерство имуществен
ных и земельных отношений
КЧР), затем опубликования
промежуточных отчетных
документов по определе
нию кадастровой стоимос
ти для ознакомления и пре
доставления замечаний в
течение 50 дней, а также ут
верждения итоговых отчет
ных документов, после со
ответствующей проверки в
Росреестре и получения по
ложительного заключения,
все эти этапы публикуются
на официальных сайтах Ми
нистерства имущественных
и земельных отношений
КЧР и КЧРГБУ «Республи
канский кадастровый
центр», в официальном пе
чатном органе – газете
«День республики», направ
ляются во все муниципаль
ные органы для ознакомле
ния и предоставления заме
чаний.

Всю необходимую ин
формацию о проведении
государственной оценки,
формы и порядок предос
тавления деклараций, заме
чаний и обращений об ис
правлении кадастровых
ошибок можно получить на
нашем сайте kadastr09.ru,
на официальном сайте Ми
нистерства имущественных
и земельных отношений
КЧР minizo.kchgov.ru, а так
же на официальном сайте
Управления Росреестра по
КЧР.

Новый закон о ГКО при
зван обеспечить непрерыв
ный процесс мониторинга
цен на недвижимость, акту
ализацию и преемствен
ность результатов государ
ственной кадастровой
оценки, применение еди
ной методологии, откры
тость процедур государ
ственной кадастровой
оценки на каждом этапе их
осуществления, постоянное
накопление и дополнение
информации, необходимой
для проведения государ
ственной кадастровой
оценки.

� Насколько мне изве�
стно, в соответствии с но�
вым законом правообла�
датели объектов недви�
жимости имеют реальную
возможность участвовать
в процессе проведения
оценочной кампании?

 Да, и это является еще
одним шагом к тому, чтобы
кадастровая стоимость
объекта была рассчитана
корректно и максимально
была приближена к рыноч
ной стоимости. Правообла
датели объектов недвижи
мости в первую очередь
должны быть заинтересова
ны в качественной государ
ственной кадастровой сто
имости, потому что завтра
им придется платить налог
от этой стоимости. Для это
го правообладателям
объектов недвижимости не
обходимо заранее ознако
миться со сведениями об
объекте недвижимости, ко
торые содержатся в базе
Росреестра (ЕГРН). В слу
чае обнаружения каких
либо неточностей необхо
димо обратиться в установ
ленном порядке в Управле
ние Росреестра по КЧР с
заявлением о внесении со
ответствующих корректи
ровок.

В период подготовки к
проведению государствен
ной кадастровой оценки
правообладатели объектов
недвижимости могут предо
ставить КЧРГБУ «Республи
канский кадастровый
центр» декларации о харак
теристиках объекта недви
жимости. Если сведения,
содержащиеся в ней, под
твердятся, то такая инфор
мация будет учтена бюд
жетным учреждением при
проведении государствен
ной кадастровой оценки.

После формирования
промежуточного отчета в
процессе проведения мас
совой оценки КЧРГБУ «Рес
публиканский кадастровый
центр» на своем официаль
ном сайте kadastr09.ru раз
мещает предварительные
расчеты кадастровой сто
имости объектов недвижи
мости для ознакомления и
подачи замечаний в случае
несогласия и внесения со
ответствующих поправок. В
случае выявления правооб
ладателями объектов не
движимости какихлибо не
соответствий в результатах
государственной кадастро
вой оценки или несогласия
с результатами мы реко
мендуем для начала обра
титься в бюджетное учреж
дение за разъяснениями и
исправлениями допущен
ных ошибок. Если результа
ты рассмотрения обраще
ния не удовлетворяют зая
вителя, то есть возмож
ность обратиться в комис
сию при Министерстве иму
щественных и земельных
отношений КЧР по оспари
ванию результатов государ
ственной оценки. И если
решение комиссии также
будет вызывать сомнения в
корректности расчета када
стровой стоимости, то пра
вообладатель вправе обра
титься в суд.

Бюджетное учреждение
в обязательном порядке
рассматривает все посту
пившие замечания и в слу
чае подтверждения наличия
допущенных ошибок устра
няет их, с обязательным
уведомлением обративших
ся лиц о принятом решении,
а также об отказе в приня
тии замечания с объяснени
ем причин отказа. Срок по
дачи замечаний  50 дней с
момента официального
опубликования промежу
точных результатов на сай
те учреждения.

По результатам государ
ственной кадастровой
оценки 2018 года (объекты
капитального строитель
ства, земли сельскохозяй
ственного назначения, зем
ли промышленности и зем
ли особо охраняемых тер
риторий и объектов) к нам
поступило 155 обращений
по 511 объектам недвижи
мости. Приняты положи
тельные решения по оцен
ке 459 объектов, и только по
52  отказано в пересчете.

Еще один плюс по обра
щению в наше бюджетное
учреждение – мы не требу
ем проведения независи
мой оценки и тем более эк
спертизы отчета, которые,
как вы знаете, влекут за
собой немалые финансо
вые затраты.

 Полина СЕМЕНЧЕНКО.

пускали под нож. К середи
не нулевых годов ситуация
постепенно улучшилась, а в
наши дни Зеленчукский рай
он уверенно держит, как и в
былые времена, марку жи
вотноводческого района.
Прибавилось работы и у вет
работников. Жаль только,
что выпускники сельхозака
демий не пополняют наши
ряды ввиду низкой заработ
ной платы. Оклад в 10 тысяч
рублей для взрослого се
мейного человека, да и для
молодого специалиста, оп
тимизма не прибавляет. Бе
зусловно, жизнь на селе
диктует свои правила, и тут
без личного подворья, жив
ности, огорода не обойтись.

 Но тот, кто выбирает
профессию, заведомо зна
ет, что его в большинстве
случаев ждет жизнь на
селе… Какие проблемы
волнуют ветработников в
настоящее время?

 Необходимо на долж
ный уровень поднять рабо
ту по искусственному осе
менению КРС. Это будет
способствовать высокой
продуктивности скота, а
также поставит заслон та
ким заразным заболевани
ям, как лейкоз, бруцеллёз.
Преимуществом искусст

венного осеменения явля
ется также использование
быков – производителей с
хорошей генетикой. Молод
няк, полученный таким спо
собом, отличается хорошей
энергией роста, крепким
здоровьем.

…В этот день мне уда
лось запечатлеть моего ге
роя во время работы в од
ном из подворий, где ветв
рачу необходимо было про
вести профилактический
осмотр бычка на откорме.
Падал снег, и когда мы шли,
утопая в сугробах, по стани
це, лишний раз убедилась в
обязательности людей этой
профессии. Отложить свой
визит Хубиев не мог, так как
в его плотном графике не
оставалось больше свобод
ного времени… Животное на
крепкой привязи сначала
стало проявлять агрессив
ность, норовя выскочить из
загона с цепью на шее 
знать, нагулял и мышц, и
силушки. Но стоило ветвра
чу Хубиеву приблизиться к
продолжателю рода молоч
ного стада, как крутолобый
бычок встал, как вкопанный,
и послушно позволил ему
себя осмотреть.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Понятная экономика

КАК ПОЛУЧИТЬ КОМПЕНСАЦИЮ
ЗА СОВЕТСКИЙ ВКЛАД?

РАЗБИРАЯ дома старые документы, вы наткнулись
на сберкнижку, которую открыли в 1989 году. На8

ней остались деньги. Оказывается, за советские вкла8
ды можно получить компенсацию. Рассказываем, как
это сделать.

раняются.
Претендовать на ком

пенсацию могут только
граждане России.

 При этом неважно, дей
ствует ли этот вклад до
сих пор. Даже если вклад

чик после 1 января 1992
года забрал деньги,
вклад все равно компен
сируют, но в другом раз
мере.

8 Как узнать размер
компенсации?

 Ее размер зависит
от суммы вклада по со
стоянию на 20 июня
1991 года, а также от
двух условий: когда
вклад был закрыт (если
он вообще был закрыт) и в 
каком году родился его вла
делец. Правила расчета
компенсации прописаны в
постановлении Правитель
ства РФ.

В 2019 году действует
следующий порядок расче
та компенсации:

1. ГОД ЗАКРЫТИЯ
ВКЛАДА

В зависимости от того,
в каком году был закрыт
вклад, его сумма умножает
ся на определенный коэф
фициент.

По вкладам, которые до
сих пор не закрыты, коэф
фициент также равен 1.

Предположим, на вашей
сберкнижке к 20 июня 1991

года накопилось 500 руб
лей. Вы забыли об этом
вкладе, и он до сих пор счи
тается открытым. Значит,
ваши 500 рублей надо ум
ножить на единицу  это ко
эффициент для незакрытых
вкладов. А если бы вы зак
рыли вклад, например,
в 1995 году, тогда сбереже
ния надо было бы умножить
на коэффициент 0,9  в ре
зультате получилось бы 450
рублей.

2. ГОД РОЖДЕНИЯ
ВКЛАДЧИКА

Если вкладчик родился

в 1945 году или раньше, ему
положена компенсация в
трехкратном размере. Для
родившихся в 1946–1991
годах  в двукратном.

Например, если вы ро
дились в 1956 году, то сум
му вклада с учетом коэффи
циента срока его хранения
надо умножить на два.

Стоит учитывать, что ра
нее по старым вкладам уже
выплачивались компенса
ции. Если вы их получили,
это не лишает вас права
на выплату сейчас. Просто
из нынешней компенсации
вычтут уже полученную
вами сумму.

Но как только вам зачис
лят эти деньги, вы больше

не сможете претендовать
на какиелибо другие ком
пенсации по этому же вкла
ду.

� Если вклад до сих пор
не закрыт, может ли
вкладчик, кроме компен�
сации, получить деньги,
которые лежат на вкладе?

 Может. Но надо учиты
вать одну деталь. В 1998
году в России провели дено
минацию рубля: все ценни
ки и записи по счетам поте
ряли три нуля. Другими сло
вами, 1000 рублей в деньгах
старого образца стали рав

няться 1 рублю в
новых деньгах. Это
коснулось и денег
на вкладах. И если у
когото на вкладе
в старых деньгах
лежало 500 рублей,
то после деномина
ции они конверти
ровались в 50 копе
ек в новых деньгах.

� Куда идти за
выплатами?

 Компенсации по совет
ским вкладам выдают в от
делениях Сбербанка. Для
того чтобы получить день
ги, понадобятся: паспорт;
заявление на получение
компенсации (его можно
написать в отделении); сбе
регательная книжка по дей
ствующему вкладу (если
она сохранилась).

Если не получается
прийти в банк самому, ком
пенсацию может получить
доверенное лицо.

Для закрытого вклада
доверенность с правом по
лучения компенсации надо
будет заверить у нотариуса.
Для действующих вкладов
подойдет как нотариальная

доверенность, так и оформ
ленная прямо в отделении
Сбербанка.

� Что положено на�
следнику вкладчика?

 Если у наследодателя
к 20 июня 1991 года были
вклады и он не получал ком
пенсацию по описанным
выше правилам или получил
ее не полностью, эти день
ги могут выдать наследни
ку. Это также прописано в
постановлении Правитель
ства РФ.

В этом случае наследни
ку понадобятся: паспорт

(наследник обязательно
должен быть гражданином
Российской Федерации);
документы, подтверждаю
щие право на наследство;
свидетельство о смерти
вкладчика; заявление на по
лучение компенсации, его
можно оформить в отделе
нии банка.

Условия выплат и фор
мула расчета будут те же
самые. Но при расчете раз
мера компенсации будет
учитываться год рождения
наследника, а не вкладчика.

Помимо компенсации
по вкладу, наследник может
получить компенсацию на
оплату ритуальных услуг.
Но она положена только на
следникам вкладчиков, ко
торые умерли в 2001–2019
годах.

Размер этой выплаты
также зависит от суммы
вклада по состоянию на 20
июня 1991 года. Если на
всех вкладах умершего
было 400 рублей или боль
ше, наследнику выплачива
ется 6000 рублей. Если
меньше 400 рублей  сумма
вкладов умножается на 15.

Армида КИШМАХОВА.
Материал подготов8
лен по информации

Финкульт.инфо.

В г. Черкесске прошло
рабочее совещание по
вопросам профилактики
правонарушений среди
несовершеннолетних. В
нем приняли участие
представители МВД по
КЧР, ОМВД по г. Черкесску,
мэрии г. Черкесска, работ
ники образования и роди
тельские комитеты всех
школ республиканской
столицы. Родителей и пе
дагогов призвали больше
внимания уделять детям,
обращаться за помощью и
консультацией в ПДН и
КДН. На совещании были
подробно рассмотрены
проблемные вопросы, ка
сающиеся, в том числе,
пропускного режима в
учебные заведения.

С 11 по 13 февраля по
инициативе минздрава
КЧР на базе РГБЛПУ
«Центр медицинской про
филактики» в Центре об
щественного здоровья
прошли мероприятия, по
свящённые Всемирному
дню больного. В Школе
здоровья был прочитан
курс лекций о необходи
мости вести здоровый и
активный образ жизни, а в
Центре общественного
здоровья прошли дни от
крытых дверей для жите
лей нашей республики,

Коротко которые смогли бесплатно
и без предварительной за
писи обследовать состоя
ние своего организма и по
лучить консультации специ
алистов по вопросам охра
ны здоровья и профилакти
ки заболеваний. Также ак
тивное участие в акции при
няли волонтерымедики
СКГА. Они помогали посе
тителям проходить обсле
дование, раздавали им па
мятки и буклеты о профи
лактике различных заболе
ваний и о необходимости
регулярного прохождения
медицинских обследова
ний.

Под эгидой Министер
ства просвещения РФ про
водится Всероссийская ак
ция «Родные языки России»,
посвященная Международ
ному дню родного языка, от
мечаемому 21 февраля.
Принять участие в ней мо
жет любой школьник – один
или в группе. Для этого надо
записать на видео стихотво
рение на родном языке про
родителей, свой город или
село, историческое событие
и опубликовать ролик в со
циальных сетях с хештегом
#РодныеЯзыкиРоссии. Все
видеозаписи будут отобра
жаться в интерактивной лен
те на сайте ЯзыкиНаро
дов.рф. Итоги акции будут
подведены 21 февраля. По
бедители получат призы, а
каждый участник – именной
сертификат.
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Окончание.
Начало в № 17�18.
С Денисом Калачёвым

мы были знакомы с ещё до�
военных лет – вместе отслу�
жили срочную в Красной
Армии, потом вместе рабо�
тали в г. Куйбышеве, в реч�
ном порту. Как�то мы с ним
решили отправиться в от�
пуск на Кавказ, в профсоюз�
ный лагерь «Эльбрус». Я до
сих пор помню, как меня
поразили горы. Тогда мы с
Денисом ходили вместе с
инструкторами�альпинис�
тами по перевалам, потом
даже поднялись на Чегет и
решили, что теперь всё сво�
бодное время будем прово�
дить только в горах. На сле�
дующий год мы снова по�
ехали в Приэльбрусье, но
уже по направлению горно�
спортивной секции, и про�
вели там весь сезон; в ито�
ге сдали нормативы на зна�
чок «Альпинист СССР», про�
шли и горнолыжную подго�
товку. Восприняв всерьёз
нашу привязанность к го�
рам, тамошнее начальство
предложило нам остаться в
качестве штатных инструк�
торов и направило запрос
руководству порта, но нас
отпустили только через год,
к началу нового сезона.

…Потом грянула война.
В военкомате, учитывая наш
горный опыт, нас хотели
отправить на Север, но в
связи с тяжёлой ситуацией
на западном направлении
послали под Москву. В но�
ябре 41�го здесь формиро�
вались лыжные батальоны,
и мы попросились в одно из
этих подразделений � в нём
воевали и в тяжёлую пору
обороны, и в радостные дни
наступления…. Там мы с
Денисом получили первые
награды – медали «За отва�
гу». Казалось, наше место
на войне определилось, но
в первых числах августа 42�
го года нас вызвали в штаб
и приказали срочно отбыть
в Сухуми. Мы только потом
узнали, что происходит на
Северном Кавказе и какая
там надвигается беда... Ме�
ня и Дениса сразу же вклю�
чили в роту стрелков�альпи�
нистов.

И под Москвой, и здесь,
на Кавказе, Дениса все
очень любили. Всегда улыб�
чивый и неунывающий, го�
товый поддержать каждого
и помочь в трудную минуту,
он был редким оптимистом
и завзятым острословом,
казалось, с неиссякаемым
запасом шуток и анекдотов.
От него как будто исходило

Из рассказов
Павла Никитича

В. РОМАНЕНКО

Памятник в 2 км от Буково в сторону Архыза, на
Берёзовой поляне.

Фото В. РОМАНЕНКО.

Небесный Воин Денис Калачёв
тепло даже в самое тяжёлое
время. При этом мало кто
превосходил Калачёва в
ловкости, быстроте реак�
ции и меткости.

Он погиб как герой в
начале сентября 1942 года
на Клухорском перевале.
Наша группа пошла на

штурм немецких укрепле�
ний, и атака почти удалась,
но на краю склона находи�
лось сложенное из камней
укрытие для пулемета, ко�
торое наши разведчики не
заметили. Денис припод�
нялся, чтобы бросить грана�
ту, был сражён пулей не�
мецкого снайпера, но всё
же успел уничтожить тот
пулемёт вместе с расчётом.
По Денису горевал весь
полк, его с почестями похо�
ронили у подножия хребта
и поклялись отомстить за
его смерть…

Бои в горах шли до по�
здней осени. Наиболее
ожесточёнными были сра�
жения в Приэльбрусье, на
Марухском и Клухорском
перевалах. Но столь же
опасно складывалась об�
становка на Санчарских пе�
ревалах, откуда откры�
вался прямой и вполне до�
ступный путь на озеро Рица
и далее – в Гагру. Бои шли и
там, и к 20 октября наши
войска овладели всей груп�
пой этих перевалов, а нем�
цы отошли на северные
склоны хребта. На эту опе�
рацию перебросили и наше
подразделение. С наступ�
лением зимних холодов ак�
тивные действия затихли,
но в феврале авиаразведка
обнаружила на стороне
противника признаки како�
го�то движения. Намерения
немецкого командования
были непонятны – то ли от�
каз от наступления и отход,
то ли, наоборот – подготов�
ка нового удара. Наше ко�
мандование активизирова�
ло наземную разведку и
отправило разведгруппы на
северную сторону гор. Воз�
главить одну из таких групп
поручили мне.

� Задание опасное, �
предупредил командир пол�
ка, � будьте крайне осто�
рожны и никакой стрельбы.
Наибольшее внимание � в
верхней части леса, там
могут быть упрятаны и базы,
и склады, и резервы, всё
наноси на карту. А впрочем,
что я тебя учу, сам знаешь!
Маршрут у тебя длинный,
даю неделю. И приказываю
вернутся живыми!!

В группу отобрали семе�
рых бойцов – все в прошлом
альпинисты, крепкие и про�
веренные ребята. Мы выш�
ли из лагеря утром, к вече�
ру были уже на верхней
кромке хребта, устроили
небольшой привал, а на
ночлег я решил остановить�
ся ниже, в криволесье, у
гряды невысоких скал. Над

горами светила половинка
луны, но опустился редкий
туман, поэтому противник
вряд ли мог нас заметить
снизу, тем более в белых
маскхалатах. Мы осторожно
двинулись по склону, и
здесь случилась неожидан�
ная неприятность – шедший
замыкающим наш силач Иг�
нат Локтев споткнулся о
выступ скрытого под снегом
камня и с маху упал ничком
на плотный наст. Тяжёлый
рюкзак, который он нёс, со�
рвался с плеч, покатился в
сторону и рухнул в скалис�
тое ущелье, тянувшееся
слева, поперёк хребта. Иг�
нат разбил лицо, но самым
худшим было другое – в его
рюкзаке была основная
часть продуктов на всё вре�

мя похода.
Ругаться и наказывать

Локтева было и невозмож�
но, и бессмысленно, мы
молча дошли до места ноч�
лега и зарылись в снег. Я
назначил Игната карауль�
ным и тоже попытался зас�
нуть, но быстро никак не
получалось, я понимал, что
всё задание под угрозой
срыва, и не знал, что делать
– или сократить маршрут,
или вернуться в лагерь.
Однако усталость взяла
своё, и через полчаса веки
закрылись сами. Неожидан�
но мне показалось, что кто�
то сел рядом. Знакомый
голос негромко спросил:

� Спишь, что ли?
� Это ты Игнат?
� Ну вот, совсем меня

забыл, � ответил голос, �
Денис я, Калачёв.

У меня по спине пробе�
жал озноб, я охрипшим от

неожиданности голосом
произнёс:

� Но ведь ты погиб на
Клухоре… Как же…

� Не надо об этом, я хочу
тебе помочь.

� Не понимаю, каким
образом.

� Слушай. В мае 41�го мы
с тобой были недалеко от
того места, где вы сейчас
залегли. Вспомни, мы гото�
вили траверз* от Санчарс�
кого перевала до Наура для
группы из Питера и делали
для неё заброску**. В июне
началась война, траверз не
состоялся. А заброска с
консервами, сухарями, су�
хофруктами так и осталась
на месте… в ней также есть
сало, крупа, соль и что�то
ещё � я всего не помню.

Пройдёшь влево вдоль этих
камней метров сорок, там
маленький грот… помнишь?
Он привален камнями. Что�
бы медведь не влез. Я ду�
маю, вам на задание точно
хватит.

Я уже вспомнил тот до�
военный выход и снова
спросил:

� Но прошло больше го�
да, может, уже всё пропало?
Или зверьё порылось?

� Не волнуйся, всё цело.
� Но как ты узнал о на�

шей беде?
� Я ведь теперь в Войске

Небесном. Нас здесь мно�
го, и мы приглядываем за
друзьями, стараемся им
помогать, как можем… Ну,
прощай, друг, не забывай!

В этот момент я про�
снулся. Небо начало едва�
едва сереть.

� Игнат, ты не спишь? –
тихо прошептал я.

� Нет, командир, � так же
тихо ответил он. – Я могу
пойти поискать рюкзак.

� Не надо, бессмыслен�

но, есть другой выход. Раз�
буди группу.

Игнат растолкал осталь�
ных товарищей, мы осмот�
релись � убедились, что вок�
руг никого нет.

� Игнат и ещё двое – со
мной, остальные на месте и
внимательно наблюдать.

Грот с заброской нашли
быстро, всё, что там было
спрятано, полностью сохра�
нилось, и наш рейд прошёл
успешно. Я доложил в шта�
бе, что немцы, по�видимо�
му, собираются драпать.

� А ты не догадываешься
почему? – спросил компол�
ка.

� Сталинград?
� Точно! Они боятся по�

пасть в такой же котёл
здесь, на Кавказе. Спасибо
вам, бойцы!

…С того времени у меня
сохранилась всего одна
фотография Дениса, на ко�
торой мы улыбаемся на
фоне Эльбруса, � довоен�
ная. Я бережно её храню как
дорогую память о моём дру�
ге – Небесном Воине и по�
кровителе.

Никитич глубоко вздох�
нул, потом улыбнулся и до�
бавил:

� Так что, не все духи в
горах – обязательно злые.
Есть и очень добрые, пусть
они помогают вам и обере�
гают на маршрутах. И пусть
только они приходят в ваши
сны.

* Траверз � движение вдоль
гребня или вдоль склона
хребта
** Заброска – организован�
ное на маршруте хранили�
ще продуктов питания, топ�
лива или снаряжения на
маршруте � для уменьшения
веса носимой поклажи.

ДЕТСКОЙ музыкальной
школе Усть�Джегутинс�

кого района в этом году ис�
полняется 55 лет. С 2009
года она носит имя талант�
ливого музыканта и самоот�
верженного педагога Науа�
ра Боташева, который сыг�
рал огромную роль в ста�
новлении и развитии шко�
лы, сделав её одним из важ�
ных очагов культурной жиз�
ни района.

Сегодня в музыкальной
школе учится около 250
детей на семи отделениях.
Здесь работают несколько
творческих объединений.
Это ансамбль скрипачей
(руководитель Т. Лазарен�
ко), младший хор учащихся
и старший вокальный ан�
самбль «Дружба» (рук. М.
Штонда), ансамбль духовых
инструментов (рук. О. Фо�
кин), ансамбли гармонис�
тов, скрипачей, гитаристов,
домристов... Впечатляет?

Помимо учебных заня�
тий в школе постоянно про�
водятся различные конкур�
сы и мероприятия. Напри�
мер, ежегодный отчётный
концерт, в котором прини�
мают участие хоры, вокаль�
ные ансамбли, солисты,
музыканты � причём следу�
ет отметить тесное творчес�
кое содружество педагогов
и учащихся, выступающих в
одном коллективе. Или вы�
ставка работ учеников отде�
ления ИЗО. Или внутри�
школьный конкурс юных
пианистов и скрипачей...
Перечислять можно долго,
но в том, что педагоги ста�
раются максимально рас�
ширить кругозор учеников,
сомневаться не приходится.
При этом в школе работают
всего 23 педагога.

Курьер муз

Эль Камино �
не просто дорога!
Исповедь пилигрима

Из дальних странствий возвратясь

«МЫ ВСЕ ЗДЕСЬ КАК ОДНА СЕМЬЯ...»«МЫ ВСЕ ЗДЕСЬ КАК ОДНА СЕМЬЯ...»«МЫ ВСЕ ЗДЕСЬ КАК ОДНА СЕМЬЯ...»
� Педагоги нашей школы

постоянно повышают свою
квалификацию как на прак�
тике, так и обновляя свои
теоретические знания, �
рассказывает директор
школы Хусей Алиев. � Они
принимают участие в семи�
нарах, в научно�практичес�
ких конференциях, прово�
дят открытые уроки, твор�
ческие встречи, посещают
мастер�классы... Для нас
главное � приобщить детей
к мировой культуре и заин�
тересовать их настолько,
чтобы они выбирали не ули�
цу, а занятия в нашей шко�
ле...

Вспоминаю, как в сту�
денческие годы мы часто
цитировали слова Альберта
Швейцера о назначении
высокодуховного человека:
«Он должен вновь подвести
людей к пониманию того,
что культура есть дело каж�
дого человека и всего чело�
вечества, дело всех наро�
дов, в условиях, когда наци�
ональная культура почита�
ется как идол, а от понятия
культурного человечества
почти ничего не осталось...»

Впрочем, пре�
подаватели школы
� проводники куль�
туры в жизнь ре�
бёнка рассказыва�
ли мне не о своём
высоком назначе�
нии, а о повседнев�
ной работе, кото�
рая потихоньку
формирует в детях
чувство понимания
прекрасного.

Например, Ари�
зат Урусова ведёт
рисунок, живопись
и композицию и от�
мечает, что ее уче�

ники впитывают новые зна�
ния с удовольствием. Аскер
Китаев ведет класс гитары
более 15 лет, также он выс�
тупает в составе ансамбля
«Акварель». А еще Аскер
сам изготавливает гитары.
И утверждает, что с детьми
ему легко, потому что они
чувствуют сильный и роман�
тический дух гитары...

Динара Чочуева учит
игре на фортепиано. После
окончания института ис�
кусств в Нальчике верну�
лась работать в школу, где
училась несколько лет на�
зад.

� Я сюда вернулась как в
дом родной, � говорит она.
� Мы все здесь как одна
семья... И мне очень хочет�
ся передать своим учени�
кам то тепло, которое я по�
лучила в этой школе сама.

Судя по всему, ей и ее
коллегам это удается, по�
скольку детям в школе хо�
рошо и комфортно. Пяти�
классница Латифа Данаева
посещает сразу два отделе�
ния: хореографии и ИЗО �
времени на улицу точно не

остаётся. При этом в обще�
образовательной школе она
учится на отлично.

Милана Гончарова каж�
дый день занимается на
фортепиано по часу�полто�
ра.

� Игра на этом инстру�
менте меня расслабляет, �
говорит она.

Понимаете � расслабля�
ет...

Аслан Салпагаров, Ми�
лена Коплик, Алима Бота�
шева учатся в отделении
ИЗО. Рисовать им не про�

сто нравится � они подво�
дят базис под выбранный
жанр и любимую технику.

� Я люблю гуашь, её при�
ятно разводить, она как
сметанка, � говорит Алима.

Семиклассник Алан Тур�
клиев, сын народного арти�
ста КЧР Бориса Турклиева,
пошел по стопам отца:

� Правда, я выбрал фор�
тепиано, потому что просто
влюбился в этот инстру�
мент...

Слушая ребят, я не со�
мневаюсь, что они с удо�
вольствием не только при�
нимают активное участие в
культурной жизни школы,
города и района, но и выс�
тупают далеко за предела�
ми республики. Так, в 2007
году в Государственном
Кремлевском дворце в кон�
церте, посвященном 450�
летию присоединения на�
родов Кавказа к России,
принял участие карачаевс�
кий фольклорно–этногра�
фический ансамбль «Алан».

Кроме того, учащиеся
разных отделений школы не
раз участвовали и станови�
лись победителями между�
народных, региональных,
республиканских конкурсов
и олимпиад.

Стены в вестибюле и
кабинете директора пест�
рят бессчётными грамота�
ми, дипломами и благодар�
ностями, полученными кол�
лективом школы за долгие
годы; сверкают на солнце
многочисленные медали,
призы и кубки, привезённые
отовсюду.

Так, хореографический
ансамбль «Жемчужина Кав�
каза», которым руководит
Ахмед Шебзухов, известен
далеко за пределами рес�
публики. Коллектив посто�
янно участвует в городских,
районных и республиканс�
ких мероприятиях, в празд�
ничных и тематических кон�
цертах � например, посвя�
щённых Дню матери, Дню
защитника Отечества, Дню
айрана...

Обладатель множества
грамот, дипломов, кубков и
медалей, «Жемчужина Кав�
каза» не раз принимала уча�
стие в республиканском
фестивале�конкурсе «Ма�
гия танца»; в конкурсах
«Звездный дождь» в Желез�
новодске, «Хрустальный
шар» в Пятигорске, «Две
звезды» в Ставропольском
крае, «Планета звезд» и
«Парад планет» в г. Ессен�
туки; в межрегиональной
олимпиаде танцевальных
коллективов СКФО; в меж�
дународном фестивале
«Поколение талантов» в
Краснодаре � как вы пони�
маете, это далеко не пол�
ный перечень конкурсов,

где участвовала и побежда�
ла «Жемчужина Кавказа».

Много лет в музыкаль�
ной школе действует ан�
самбль русских народных
инструментов «Акварель»
под руководством заслу�
женного работника культу�
ры РФ и заслуженного ар�
тиста КЧР Анатолия Згонни�
кова. В ансамбле задей�
ствованы преподаватели
всех музыкальных отделе�
ний школы. Нередко «Аква�
рель» выступает в составе
сводного оркестра народ�
ных инструментов «Суве�
нир», которым также руко�
водит Згонников. «Аква�
рель» даёт концерты, была
победителем республикан�
ского конкурса исполни�
тельского мастерства пре�
подавателей ДШИ. А на
международном фестива�
ле�конкурсе сценического
искусства «Сохраняя веко�
вые традиции», проходив�
шем в Черкесске, «Аква�
рель» была награждена дип�
ломом лауреата 1 степени.

За активное участие в
культурных мероприятиях
района и республики, за
благородный труд и про�
фессионализм руководству
и педагогическому коллек�
тиву ДМШ не раз выража�
лась благодарность от лица
руководства района и рес�
публики.

Но самая большая бла�
годарность педагогам му�
зыкальной школы Усть�
Джегуты � эта та, которую,
уверена, ученики пронесут
через десятилетия, говоря
с теплом и признательнос�
тью: «Этому меня научили
лучшие учителя...»

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Продолжение.
Начало в № 19.

Рюкзак слишком легкий.
Первый день пути

Хорошо промаркирован�
ная и понятная тропа не
даст сбиться с маршрута,
даже если вы очень
этого захотите. В пер�
вый же день я оказа�
лась буквально на авто�
страде с оживленным
движением, только
вместо авто – люди,
идущие в одну сторону.
Приветствия звучат на
разных языках, люди
знакомятся между со�
бой, желают друг другу
хорошей дороги и ду�
мают о своем. Я тоже
непринужденно знако�
милась со случайными
попутчиками. Вот по�
жилая исландка Рут.
Она оставила дома
трех детей, четырех
внуков и отправилась в
невероятное путеше�
ствие. Филиппинка
Мули, работница сало�
на красоты, просто за�
хотела проверить себя
на выносливость. Еще
20 минут я шла вместе
с французом из Кана�
ды, говорили о Путине,
он спрашивал меня,
правда ли, что в России
трудно жить и почему я
не хочу переехать в
Канаду. Ответы меня
несколько затруднили.
Впрочем, взаимное
плохое знание англий�
ского давало возмож�
ность искать взаимопо�
нимание на интуитив�
ном уровне. И это даже
получалось.

Мой рюкзак весил
всего 10 кг, довольно
солидный опыт путе�
шествий облегчил за�
дачу, и я знала, что несу
на плечах только самое
необходимое. Дорога
давалась невероятно
легко, я даже подумы�
вала о том, чтобы на
следующий день уве�
личить темп и вместо
запланированных 30
пройти 40, а то и 45 км.
Но последние 5 км
меня в этом разубедили.
Грунтовка превратилась в
горную тропу, а потом нава�
лилась невероятная уста�
лость. Я не понимала, что
происходит с моим орга�
низмом, ведь я проходила
более тяжелые и дальние
расстояния, а тут всего 25

В путь!

Дорожный указатель.

км. В какой�то момент я
просто легла на тропу.

Дальше я поднималась,
проходила пару сотен мет�
ров и снова усаживалась на
ближайший камень, прики�
дывая собственные силы.
Стимулом стал еще один

попутчик – калифорниец
Захари. Мне было немного
стыдно умирать от усталос�
ти на глазах у иностранца, и
я поплелась за ним следом.
Мы разговорились, на�
сколько это было возмож�
но, и каждый раз, когда я
пыталась снова завалиться

на мягкий мох, он, смеясь,
говорил: «Еще нельзя, пока
еще рано…».

Когда я наконец�то уви�
дела деревню Фонсебадон
с местом для ночлега, то
чуть не расплакалась от сча�
стья. Радовалась во весь
голос, чем изрядно повесе�
лила Захари. Откровенно
унылая деревенька из трех
домов и одной улицы мне
показалась мегаполисом, а
пугающий своей аскетично�
стью альберге виделся мне
«Шератоном». Следующие
три часа я приходила в себя.
Поставив видавший виды
пластиковый стул на краю
обрыва, я просто смотрела
на тропу и неспешно крутя�
щиеся ветряки вдали. За
долгие последние месяцы
впервые в голове не было
ни одной мысли. Я слушала
ветер.

Оставляя камни.
Второй день пути

Чтобы встретить рассвет
на горном перевале, я ре�
шила выйти пораньше из
Фонсебадона. Прикинув,
сколько времени мне может
потребоваться для подъёма
на вершину горы, за два
часа до восхода солнца я
уже вышла на тропу. Не ра�
довали сразу две вещи:
мелкий, противно морося�
щий дождь и почти севший
аккумулятор налобного фо�
наря. Идея освещать себе
путь собственным телефо�
ном меня не очень грела, и
я рассчитывала набиться во
временные компаньоны
кому�то из путников, если
все же останусь без света.

Спустя первые 20 мин
дороги стало ясно, что на
фонарики других пилигри�
мов мне рассчитывать не
придётся, поскольку на тро�
пе я была совершенно одна.
Кружок тусклого света вых�
ватывал только косо летя�
щие острые дождевые кап�
ли да небольшой участок
тропы под ногами, оставляя
глухие чёрные коридоры по
обе стороны от тропы. Ин�
стинкты обострились. Каж�
дый новый звук, доносив�
шийся из ночного леса, да�
вал возможность воображе�
нию рисовать сцены из
триллеров и фильмов ужа�
сов, и мозгу ничего не оста�
валось, как договариваться
по�хорошему с этим вооб�
ражением.

Продолжение следует.
А. НИКОЛАЕВА.

Специально для «ДР».
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РАЗНОЕ

 Утерянный аттестат Б
120679 о среднем образовании,
выданный Счастливенской
средней школой в 1980 году на
имя Кубановой Апсат Харунов�
ны, считать недействитель�
ным.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, расположенной по адресу: КЧР, Аба�
зинский р�н, РГУП ПР Эльбурганский с КН 09:03:0000000:7725,
расположенных по адресу: КЧР, Абазинский р�н, РГУП ПР
Эльбурганский, поле №27, площадью 14000 кв.м, а также 0,5
га (залежь), 3,2 км южнее а.Эльбурган.

Заказчиком кадастровых работ является Ксалов Нух Мак�
раилович, почтовый адрес: КЧР, Абазинский р�н, а. Эльбурган,
ул. Тукова, 47, тел.: 89094998666. С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: а. Хабез, ул.
У. Хабекова, 71/15. Обоснованные возражения относительно
размера и местоположения границ ЗУ принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному
адресу.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (ква�
лификационный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, тел. 8 (8782) 20�34�22, e�mail: zemlya_pravo@mail.ru)
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположе�
ния границ в отношении земельного участка с кадастровым
номером 09:04:0101256:126, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, г. Черкесск, ул. Майкопская, 5. Объявление опубликовано
в связи с необходимостью согласования границ земельного
участка с правообладателями смежных земельных участков,
расположенных в пределах кадастрового квартала
09:04:0101356. Заказчиком работ по подготовке межевого плана
по уточнению границ является Каппушев Мухаджир Джаббаро�
вич (г. Черкесск, ул. Полевая, д. 35, кв. 3, тел. 8 (938) 030�50�
05). При проведении согласования уточнения при себе иметь
документы, удостоверяющие личность, а также документы о
правах на свой земельный участок. Собрание заинтересован�
ных лиц по поводу согласования местоположения границ зе�
мельного участка состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул.
Октябрьская, 301 «А», 4 этаж, офис № 404, 10 марта 2020 года
в 10:00 часов. С документами, связанными с оформлением,
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская,
301 «А», 4 этаж, офис №404, ООО «Земля и право». Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке межевания, а
также требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются в тече�
ние 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9, тел.
89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реестровый
номер №30857) выполняет кадастровые работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами: 09:02:0060301:47, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Прикубанский р�н, СПК «Знаменский», поле №3, участок №10.

09:02:0070401:18, расположенного по адресу: РФ, КЧР, При�
кубанский р�н, СПК «Знаменский», поле №21, участок №13.
09:02:0060301:45, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский р�н, СПК «Знаменский», поле №1, уч�к №5�6.
09:02:0060301:46, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прику�
банский р�н, СПК «Знаменский», поле №7, участок №13. За�
казчиком кадастровых работ является Салпагаров Эльбрус
Джаппаевич (КЧР, Прикубанский р�н, с. Знаменка, ул. Мира,
д.143, тел: 89283992232). С проектом межевания земельных
участков можно ознакомиться по адресу: г.Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д. 144А, строен. 2, офисы 8, 9. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красно�
армейская, д. 144А, строен. 2, офисы 8, 9.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасла�
новной (квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Карача�
евск, ул. Ленина, д. 51, кв. 15; 8928�386�95�63; e�mail:
dinara.agaeva.90@mail.ru) выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами 09:06:0030101:423; 09:06:0030101:425, расположенных
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле
№ 55 (пашня); 09:06:0021302:204, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле №8, бри�
гада №4. участок 53 (пашня); 09:06:0021302:181, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Кар�
доник, поле №8, участок №55 (пашня). Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания земельного участка является
Шидаков Хамит Унухович (ст�ца Кардоникская, ул. Халилова,
дом 10, тел. 8 928�655�73�65).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Карачаевск, ул. Ленина, д. 51, кв. 15.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проек�
тов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Ка�
рачаевск, ул. Ленина, д. 51, кв. 15.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0040114:137:140:141, од�
ного исходного нет в ЕГРН, расположенных по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, СКП Жако, примерно в 7,6 км юго�восточнее
а. Жако (пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:03:0040114:137,
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Жако,
примерно в 7,4 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отно�
шении з/у с к.н. 09:03:0040114:140:141, одного исходного нет
в ЕГРН, расположенных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП
Жако, примерно в 4,5 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в
отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3302, расположенного по
адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Жако, примерно в 3,3 км
северо�восточнее а. Жако (пастбище). Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания является Хакиров Фуад Хаса�
нович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Жако,
ул. Шебзухова, д. №22, тел. 8�928�391�72�81.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ
Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�

ционный аттестат № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
тел. 8�928�397�99�21, e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет
кадастровые работы по уточнению местоположения границ в
отношении земельного участка с кадастровым номером
09:06:0200102:15, расположенного по адресу: РФ, Карачаево�
Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Нижняя Ермо�
ловка, ул. Асфальтная, 96.

Смежный земельный участок, с правообладателями кото�
рого требуется согласовать местоположение границ: РФ, Ка�
рачаево�Черкесская Республика, Зеленчукский район, с. Ниж�
няя Ермоловка, ул. Асфальтная, 95, РФ, Карачаево�Черкесская
Республика, Зеленчукский район, с. Нижняя Ермоловка, ул.
Асфальтная, 96 «а», РФ, Карачаево�Черкесская Республика,
Зеленчукский район, с. Нижняя Ермоловка, ул. Асфальтная, 96
«б», РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Зеленчукский
район, с. Нижняя Ермоловка, ул. Асфальтная, 97.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является
Быстрова Людмила Федоровна (РФ, КЧР, Зеленчукский район,
п. Нижний Архыз, д. 3, кв. 101, тел. 8�918�711�05�00).

При проведении согласования при себе иметь документы,
удостоверяющие личность, а также документы о правах на
свой земельный участок, либо оформленную надлежащим
образом нотариальную доверенность.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельных участков состоится по ад�
ресу: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Зеленчукский
район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154, 18.03.2020 года в
12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля
и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков, а также требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, ООО «Земля и право».

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова Мурата Олеговича (кв. аттестат № 09�11�
12, г. Черкесск, ул. Советская, д. 249, тел. 89632833666, e�mail:
baychorov83@mail.ru) выполняются работы по подготовке про�
екта межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей: � в
отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:10374, расположенного по
адресу: РФ, КЧР, Хабезский район, СКП «Хабезское», урочи�
ще Хадоко, примерно 500 м на запад от МТФ�3 (контур 1), СКП
«Хабезское», в 3 км западнее а. Хабез (контур 2), СКП «Ха�
безское», урочище Нагаюко (контур З) � (сенокосы); СКП «Ха�
безское», в 1 км западнее а. Хабез � (пастбище); СКП «Хабез�
ское», в 1 км западнее а. Хабез (2 контура) � (пашня);

� в отношении з/у (кад. номер в ЕГРН отсутсвует), распо�
ложенного по адресу: РФ, КЧР, Хабезский район, СКП «Хабез�
ское», в 1 км западнее а. Хабез � (пастбище).

Заказчиком работ является Арашуков Аслан Мухамедович
(КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. Ленина, д. 1, тел.
89034227676).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, расположенных по адресу: КЧР, Ха�
безский р�н, СПК «Инжичишхо», с КН:

09:03:0000000:4770,:5128, расположенные: КЧР, Хабезс�
кий р�н, СПК «Инжичишхо», 4,28 км юго�восточнее а. Инжи�
чишхо, площадью по 5000 кв.м (пастбище, сенокос) на каж�
дый пай. Заказчиком кадастровых работ является Мхце Мух�
тар Михайлович, почтовый адрес: КЧР, Хабезский р�н, а.
Инжичишхо, ул. Пушкина, 4, тел.: 89064442500.

С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15. Обосно�
ванные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н.: 09:03:0000000:11092: 3381,
расположенных по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Жако»,
восточнее а. Жако (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Хубиев Беслан Асланович (КЧР, г. Черкесск, ул. Совет�
ская, д. № 222, тел. 8�909�498�89�82).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ДЕВУШКА ПРИЗНАЛАСЬ В КРАЖЕ
7 февраля в дежурную часть МО МВД России «Зелен�

чукский» обратилась жительница ст. Исправной. Из ее до�
мовладения были украдены два мобильных телефона и
около 4 тысяч рублей.

Сотрудниками ОУР МО МВД установлена подозревае�
мая в совершении данного преступления. Ею оказалась
19�летняя жительница Краснодарского края. Девушка
дала признательные показания. Похищенное частично
изъято.

ДЕНЬГИ ПОТРАТИЛ НА СЕБЯ
8 февраля в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�

кесску обратилась 55�летняя жительница республиканс�
кого центра. Женщина заявила, что с 5 по 7 февраля не�
известное лицо, обманув продавца ее продуктового ма�
газина, похитило сигареты на сумму более 24 тысяч руб�
лей. Участковыми уполномоченными полиции по подозре�
нию в совершении данного преступления задержан 28�
летний житель г. Черкесска, который дал признательные
показания. Задержанный пояснил что похищенное он про�
дал, а вырученные деньги потратил на собственные нуж�
ды.

По данному факту принимается процессуальное ре�
шение.

ПОДОЗРЕВАЮТСЯ В КРАЖАХ
31 января в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�

кесску поступило сообщение о краже ценного имуще�
ства из квартиры, принадлежащей жителю республикан�
ского центра. Оперативниками было установлено, что
злоумышленник проник в квартиру, взломав защитный
элемент окна. В ходе оперативно�разыскных мероприя�
тий сотрудниками уголовного розыска задержан подо�
зреваемый в краже, им оказался 20�летний местный
житель. Похищенное частично изъято. Сумма ущерба
устанавливается.

3 февраля сотрудниками УУР МВД по КЧР в ходе опе�
ративно�разыскных мероприятий выявлены 7 фактов
краж из домовладений в период с октября 2019 года по
январь 2020 года. Оперативниками установлен подозре�
ваемый � 19�летний житель п. Ударного. В отношении
него правоохранительными органами ранее были воз�
буждены три уголовных дела по признакам преступле�
ния, предусмотренного статьей 158 УК РФ (кража). Муж�
чина дал признательные показания, задержан в порядке
статьи 91 УПК РФ. Мера пресечения избирается, прини�
маются меры к изъятию похищенного. Еще по 4 фактам
решается вопрос о возбуждении уголовных дел. У по�
терпевших из домовладения были похищены денежные
средства и имущество. В общей сложности сумма ущер�
ба составила более 1 миллиона рублей.

НЕЗАКОННЫЙ ОБОРОТ
НАРКОТИКОВ

3 февраля органами внутренних дел в отношении тро�
их жителей республики возбуждены уголовные дела по
признакам преступления, предусмотренного статьей 228
УК РФ (незаконный оборот наркотических средств, пси�
хотропных веществ или их аналогов). Санкция данной
статьи предусматривает максимальное наказание до
трех лет лишения свободы. В отношении подозревае�
мых избрана мера пресечения – подписка о невыезде и
надлежащем поведении.

14 января оперуполномоченными ОУР ОМВД России
по Усть�Джегутинскому району в районе АЗС по улице

НА ЧЕМПИОНАТЕ КЧР ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ
В зале Дворца спорта «Олимп» г. Карачаевска состоялся

чемпионат КЧР по вольной борьбе. По итогам турнира золо�
тые медали завоевали Расул Суюнчев (57 кг), Юсуф Башкаев
(61 кг), Тимур Темрезов (65 кг), Руслан Каргинов (70 кг), Руслан
Узденов (74 кг), Мурат Джакупов (79 кг), Замир Чомаев (86
кг), Марат Тохтаулов (92 кг), Темурджин Кипкеев (97 кг), Му�
рат Джатдоев (125 кг). На втором месте Аслан Гаджаев (57
кг), Ибрагим Мухтаров (61 кг), Шамиль Алчаков (65 кг), Амин
Гогуев (70 кг), Абдурахман Бадалов (74 кг), Динислам Болу�
ров (79 кг), Амир Аппаков (86 кг), Идрис Эбзеев (92 кг), Ахат
Бердиев (97 кг), Рустам Кубанов (125 кг).

Также четыре спортсмена были отмечены кубками об�
щественного спортивного движения «Сильная Россия»:

ЗАМЕСТИТЕЛЬ начальни�
ка Управления Росгвар�

дии по Карачаево�Черкес�
ской Республике – началь�
ник группы по работе с лич�
ным составом полковник
Марат Цуров и начальник
пресс�службы территори�
ального органа майор поли�
ции Диана Тлукашаова
встретились с членами
правления регионального
отделения общественной

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Телефон отдела рекламы

26�36�3426�36�34

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»

Крим)инфо Железнодорожной в г. Усть�Джегуте задержан 26�лет�
ний житель а. Кубина, у которого в ходе осмотра было
обнаружено и изъято вещество растительного проис�
хождения. Согласно справке ЭКЦ МВД по КЧР, изъятое
вещество является наркотическим средством массой
25,77 г.

24 января сотрудниками ОУР и ОГИБДД ОМВД по
улице Курортной районного центра задержан 29�лет�
ний житель с. Джага. У него обнаружен и изъят про�
зрачный полиэтиленовый пакет с веществом расти�
тельного происхождения. Согласно справке эксперт�
но�криминалистического центра МВД по КЧР, изъятое
вещество является наркотическим средством массой
15,35 г.

В этот же день сотрудниками ОУР МО МВД России
«Зеленчукский» задержан 21�летний местный житель.
Мужчина при виде сотрудников полиции стал убегать,
при этом выбросил полимерный пакет черного цвета с
веществом растительного происхождения. Со слов по�
дозреваемого, данное вещество является коноплей, ко�
торую он сорвал для собственного употребления без
цели сбыта. Данное вещество, согласно справке ЭКЦ
МВД по КЧР, является наркотическим средством мас�
сой 228,40 г.

КАК НЕ ПРОГОРЕТЬ
НА КРИПТОВАЛЮТЕ

10 февраля в дежурную часть МВД по КЧР обратился
57�летний житель ст. Красногорской. Мужчина расска�
зал, что 30 января он связался через мессенджер с пред�
ставителем платформы, занимающейся криптовалютой,
и указал свои данные для покупки цифровой валюты.
При помощи приложения одного из банков он перевел
деньги в сумме около 300 тысяч рублей, но криптова�
люту не получил, а через некоторое время узнал, что
аккаунт является фейковым.

В этот же день в дежурную часть МО МВД России
«Карачаевский» обратился 39�летний житель с. Коста
Хетагурова. Неизвестное лицо из его электронного ко�
шелька совершило кражу криптовалюты в размере 0.6,
которая по состоянию на 9 февраля стоила более 350
тысяч рублей. Способ кражи неизвестен, поскольку, со
слов потерпевшего, он никому пароль и логин своего
электронного кошелька не сообщал.

По данным фактам сотрудниками ОВД проводятся
проверки.

 ПОХИЩЕННОЕ ИЗЪЯТО
Группой дознания ОМВД России по Малокарачаевс�

кому району по факту хищения документов из салона
«ВАЗ�21120» в отношении 44�летнего местного жителя
возбуждено уголовное дело по признакам преступле�
ния, предусмотренного частью 2 статьи 325 УК РФ (по�
хищение у гражданина паспорта или другого важного
личного документа). Избрана мера пресечения � подпи�
ска о невыезде и надлежащем поведении.

Ранее 10 января в дежурную часть обратился 46�лет�
ний житель районного центра. Мужчина рассказал, что
неизвестное лицо из принадлежащей ему «ВАЗ�21120»,
стоявшей на автостоянке в с. Учкекен, совершило хище�
ние документов на его имя. Сотрудники ОУУП ОМВД ус�
тановили личность подозреваемого. Мужчина дал при�
знательные показания.

Похищенное изъято и будет возвращено законному
владельцу.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс�службы МВД по КЧР.

«Победа в сердце моем»
В Карачаево
Черкесии Росгвардия и Союз журналистов России

проведут творческий конкурс среди учащихся республиканских школ
организации «Союз журна�
листов России», чтобы об�
судить вопросы проведения
совместного конкурса сочи�
нений под названием «По�
беда в сердце моем».

«Уже стало доброй тра�
дицией проводить конкурс
сочинений среди старше�
классников республиканс�
ких школ совместно с тер�
риториальным управлени�
ем Росгвардии. В этом году

было принято решение при�
урочить конкурс к 75�летию
Великой Победы и Году па�
мяти и славы», � подчеркнул
заместитель председателя
регионального отделения
общественной организации
«Союз журналистов Рос�
сии» Умар Текеев.

До 20 марта учащиеся
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х
школ Карачаево�Черкесии,
а также школ�интернатов в

возрасте от 15 до 17 лет
будут присылать сочинения
в пресс�службу территори�
ального управления Росг�
вардии. Все работы будут
переданы компетентному
жюри, которое выберет луч�
шие сочинения на пяти го�
сударственных языках реги�
она: русском, абазинском,
карачаевском, черкесском
и ногайском.

Награждение победите�
лей конкурса «Победа в
моем сердце» пройдет 27
марта , в День войск наци�
ональной гвардии Россий�
ской Федерации.

Пресс�служба
Управления Росгвардии

по КЧР.

Спорткурьер Мурат Джакупов – «За лучшую технику», Магомед Алботов
– «За лучший бросок», Динамин Токов – «За волю к побе�
де», Ибрагим Мухтаров – «Приз зрительских симпатий».

Из победителей и призёров чемпионата КЧР будет
сформирована сборная команда, которая представит рес�
публику на грядущем чемпионате СКФО.

ИЗ КРАСНОДАРА С МЕДАЛЯМИ
В г. Краснодаре завершились Всероссийские соревно�

вания по боксу класса «А» памяти заслуженного тренера
СССР Артёма Александровича Лаврова. По итогам турни�
ра в копилке боксёров КЧР три медали: серебро у Азамата
Каппушева (75 кг) и Альберта Барова (69 кг). Мурат Теуна�
ев (52 кг) завоевал бронзовую награду. Тренируют боксе�
ров Али Дзамыхов, Шамель Гоншоков, Темирлан Байраму�
ков и Иван Павличенко.

Подготовила Светлана ОСЕЦКАЯ.
По материалам пресс�службы минспорта КЧР.

ИНВЕСТОР Хасан Богаты�
рев рассказал руководителю
региона о проекте. По его сло�
вам, комбинат располагается
на участке площадью 16 000
квадратных метров. Планиру�
ется организовать непрерыв�
ный цикл перерабатывающе�
го производства: от получе�
ния первичного сырья (древе�
сины) и его распила до пере�
работки и изготовления гото�
вой продукции (брус, доска,
мебельный щит).

Калиматов подчеркнул
важность организации и под�
держки подобных предприя�
тий для жителей республики.
Он отметил, что необходимо
в рамках закона организовать
поставку местными жителя�
ми, лесниками материала

Кавказ � наш общий дом

В Ингушетии до конца года планируется
запустить лесоперерабатывающий комбинат

ГЛАВА Ингушетии Махмуд�Али Калиматов посетил
лесоперерабатывающий комбинат «Мужичи» в Сун�

женском районе республики. Предприятие планиру�
ется запустить до конца текущего года.

на данное производство, со�
общает пресс�служба Главы
и Правительства Ингушетии.

«У людей нет работы —
это не их вина, мы виноваты,
что не создаем ничего, но лес
при этом потихоньку разби�
рается. Все должно быть ле�
гально, чтобы у людей, по�
ставляющих лесоматериал,
были гарантии оплаты, и учи�
тывался официальный трудо�
вой стаж для сотрудников
предприятия, чтобы поступа�
ли налоги, так необходимые
для нужд района», — сказал
глава.

Работу предстоит органи�
зовать Министерству природ�
ных ресурсов и экологии и му�
ниципальной власти Сунжен�
ского района, поскольку лес

республики сосредоточен в
основном на данной террито�
рии Ингушетии.

В настоящее время инве�
стором завершены земля�
ные работы, возведен забор
и подключены электросети.
Кроме того, оборудована ли�
ния по изготовлению ме�
бельной доски, мебельного
бруса и погонажных изделий
(котельная, сушильная каме�
ра, парильная камера, ан�
гар), подключены станки и
проведена пусконаладочная
работа.

По словам Богатырева,
помимо выполненных работ,
начато строительство поме�
щения под ленточную пило�
раму, а полностью производ�
ство будет запущено до кон�
ца года.

Планируется, что инвести�
ционный проект с 2024 года
выйдет на плановую мощ�
ность 4800 кубометров гото�
вой продукции в год. Будет
создано 60 рабочих мест.

Руководитель субъекта

рекомендовал гендиректору
расширить линейку продук�
ции с акцентом на качество.
Таким образом, реализация
проекта создаст востребо�
ванное промышленное пред�
приятие на территории рес�
публики, обеспечивающее
выпуск продукции премиум�
класса.

«Если вы ставите обору�
дование такого класса, то ка�
кой смысл выпускать матери�
ал среднего или вовсе низко�
го качества, оно должно быть
высоким, отвечать всем стан�
дартам. Упор должен быть
на этом», — добавил он.

Калиматов также отметил,
что инвестору будет оказана
поддержка со стороны руко�
водства, правительства рес�
публики при условии, что ком�
пания наладит легальную
и полностью прозрачную си�
стему сбыта материалов и по�
кажет себя добросовестным
представителем бизнеса.

Х. ТАРГИМОВ.
Газета «Ингушетия».


